

議会だより

自山市

2025.11

vol. 82

CONTENTS

決算
認定！

② 皆さんのご意見を市政に (美川支所区長会連絡会)

- ③ … 市民の声
- ④ … 市議会9月会議の概要
- ⑤ … 全国市議会議長会研究フォーラム
- ⑥ … 一般質問
- ⑧ … 行政視察報告

白山市議会だよりを
ishikawa ebooksで
見ることができます。

コチラ
→



お知らせ

各コンテンツの詳細はスマートフォンや
タブレットを使って各ページの二次元
バーコードからご覧いただけます。



「おまつりごっこ」／作者／金城大学短期大学部美術学科
おかの ももね
岡野 李音 さん

秋のほうらい祭りをテーマに描きました。窓の外ではお祭りの準備が進み、姉弟はそわそわと胸を弾ませています。法被を広げて自分の出番を想像する弟と、ミニチュアみこしに手作りのおいものぬいぐるみを乗せようとする姉。部屋の中には、秋の少し甘い空気と、祭りを待つわくわくが広がっています。

お祭りという特別な日の中にある“楽しみにしている時間”的なあたたかさを描きたくて制作しました。

皆さんのご意見を市政に ~意見交換会~



寄せられたその他のご意見や委員会での協議内容はこちら → [QRコード](#)



総務企画常任委員会と 美川支所区長会連絡会が意見交換 8月3日(日)

まちづくり

市民意見

空き家は部屋数が取れなかったりして再利用しづらい。美川駅南エリアの宅地開発など人口増加の取り組みは考えているのか。

委員会での協議

白山市に関心を持ってもらい関係人口の創出拡大についての取り組みも必要であるため、現在の奨励金制度の課題を整理・検討し、効果的な情報発信を行っていく。



市民意見

美川駅ホームまでのエレベーター設置を。

委員会での協議

国が定めるバリアフリー化の利用者数を下回っているが、SDGsの観点からバリアフリー化は重要であると考えている。まず現在進行中の加賀笠間駅の自由通路整備後に鉄道事業者と具体的な相談をしていく。

市民意見

外国人就労者によるごみ出しのマナーが悪い。事業者からの指導も必要であるが、多言語の案内看板は設置できないか。

委員会での協議

英語・中国語・ベトナム語のごみカレンダーは、ホームページで掲載している。その他、外国人就労者に対し学習会を開催している。また、湊地区では、日本語カフェを開催し外国人と交流を深めている。案内看板設置とまではいかないが、様々な手法による周知を今後も検討していく。

防災

市民意見

消火栓はどれでも同時に使えるわけではない。防火水槽は必要だと思うが、どのような計画をされているのか。

委員会での協議

白山野々市広域消防本部では、消火栓に加え防火水槽設置の指導をしている。しかし、防火水槽を設置するには場所の確保など多額の経費が必要となることから、用水に水門を設置し自然水利を活用するなど、消防機関と連携して消火体制を確立していく。

市民意見

各町内会へ白山市防災士会会員名簿が配布される。個人情報保護の観点から会員の住所や電話番号等の問い合わせに対し、市は回答できないと言われている。公開できるようにしてほしい。

委員会での協議

名簿については、個人情報保護の観点から、目的外での利用や第三者への提供が行われないよう管理する必要があるため、住所や電話番号は記載していない。

市民意見

防災用品の補助申請対象に携帯トイレは認められないとの事だが、柔軟な対応を求める。

委員会での協議

携帯トイレなどの消耗品の性格を有する物は、消防施設等設置事業補助金ではなく、家庭用防災用品購入費助成制度をご利用いただき、各家庭において備蓄を進めていただきたい。

このほかにもたくさんのご意見をいただき、ありがとうございました。

市民の声 ~私たちの声を市政に~



小学校体育館にエアコン設置を

水島町 石井 千賀子さん



「体育館にエアコンを付けてほしい。」それが議長室で中野議長から問い合わせられた、「小学校をより良くするには」に対する子どもたちの大きな要望でした。酷暑の体育館では、運動どころではありません。これまた酷暑のため、プール開放がなくなった今、子どもたちの体力の低下が心配です。また、小学校体育館は二次避難施設に指定されています。災害関連死を防ぐために、エアコン設置を早急に進めてほしいです。市内小学校体育館に設置後、同じく二次避難施設に指定されている各コミセン軽体育館にも設置をお願いいたします。

地域活動への支援継続を

宮丸町 今枝 みこさん



集落の墓地の管理台帳作成の必要性を話し合ったときに、ちょうど議会でも無縁墓地の問題が一般質問になり、管理の必要性を理解してもらうことができました。残念ながら個人情報の懸念から理解いただけない方もおられます BUT 議会で取り上げられることで一般に理解され、市からの支援がいただけるようになれば安心です。これからも将来に向けて必要なことを取り上げていただき、地域活動への支援をいただければと期待しております。

市議会に期待すること

橋爪町 倉田 淳一さん



中奥地区では、コミュニティ組織の設立に伴い、皆様が安心して暮らせるまちづくりの一環として、自主防災組織を設立しました。

現在、各町内会の防災担当者と連携し、地域の防災意識向上に努めています。災害時には近隣の市町との協力も不可欠と考えており、そのための体制づくりについて、ご協力いただければと思います。

これからも、市と住民が協力し、地域の課題に取り組む「協働」の意識を大切に、白山市がより良い未来へと発展していくことを期待しています。

高齢化対策と防災について

みずほ6丁目 谷間 佑之さん



私の住むみずほ地区は街ができて来年50年になります。世帯数は約410戸ありますが、他地域と同様に高齢化が急速に進んでいます。高齢世帯や独居高齢者が増えており、地域で支え合うためには、町内行事や地域活動が大事ですが、参加者は年々減少しています。地域で支え合い、安心して暮らしていく町内を願っています。災害について、近くには森本・富樫断層があり、危険ランクに分類されています。災害はいつどこで何が起るか分かりませんが、白山市には高齢化対策と災害に強い市を目指していただくことを望みます。

議会との議会報告会・意見交換会の開催を希望する団体などを募集中！
お気軽にお問い合わせください。

詳しい内容はこちら→



市議会9月会議の概要 9月1日(月)～26日(金)

令和6年度11会計決算を



令和6年度一般会計・特別会計・企業会計の決算について、9月17日に総務企画、文教福祉、産業建設の各分科会及び9月24日の決算常任委員会全体会で審査し、すべての議案を認定しました。



横断者注意喚起灯は今後設置しないということであるが効果がないのか。

議員



費用から考えると、ほかの方法でも対応できるのではないかと考える。



近年の豪雨による水害は雨水がうまくはけないことも要因である。今後、関係部局との連携は。

議員



関係部局はもちろん、関係団体とも連携しながら有効な手法を検討していく。



車両所跡地土地利用ビジョン策定事業について、今後の方針はいつごろ示されるのか。

議員



今後の地盤調査結果を踏まえて、今年度中に委員会を開催し、どういう利用形態が良いかを取りまとめたい。



合同就職説明会の学生参加者が少ない。目標人数やターゲットを定め増やす方法を考えています。

議員



開催時期や周知方法を含め検討、実施していく。



コミュニティセンターに移行し、職員の業務量が増加していることだが、処遇改善について市の考えは。

議員



改善できるところから取り掛かる。また、コミュニティセンター連合会とも連携し協議していく。



はくさんタニタ健康クラブは会員数が伸び悩んでおり、制度自体を見直してはどうか。

議員



タニタヘルスリンクとミーティングを行いながら、制度の根本的な見直し等の助言をいただき、今後の展開について詰めているところである。

国の関係機関へ提出



意見書

・生活保護基準に夏季加算の新設を求める意見書 (提出者 山口 俊哉)



←意見書の本文はコチラ

私は

賛成・反対しました

詳細は→
コチラ



○=賛成 ×=反対	氏 名	米 山 立 子	有 川 康 一 創	撫 子 正	横 山 由 裕	平 野 辰 子	山 本 佳 裕	上 田 良 治	谷 健 一	原 卓 二	木 谷 和 栄	池 元 勝	中 野 進	大 屋 潤 一	田 代 敬 子	山 口 俊 哉	吉 本 史 宏	澤 田 昌 幸	石 地 宜 一	北 嶋 章 光	寺 越 和 洋	藤 田 政 樹
◎会派名 一創=一創会 立志=会派立志 白政=白政会	会派名																					
令和6年度白山市一般会計歳入歳出決算の認定について	○	○	○	○	○	×	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
令和7年度白山市一般会計補正予算（第3号）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	

*この他にも23件の議案の提出があり、可決しました。

令和7年度 一般会計・特別会計・企業会計補正予算 18億円を審議



松任図書館臨時休館時の勉強スペース確保の対応は。

まとまった期間で管理できる体制となると、難しい現状がある。引き続き検討していく。



白山市SDGsパートナー登録制度は、1年更新で審査をするとあるが、誰がどのように評価していくのか。

評価基準を内規で決め誰が審査しても同じ審査になるような体制を想定している。SDGs関係の民間企業等のご意見も頂いていこうと考えている。



地産地消推奨店スタンプラリーのスタンプを台紙ではなくデジタルスタンプにしたらよいのではないか。

現在、検討を進めているところである。



林道の災害復旧について、令和11年度を中途に完了できるのか。

順次、復旧工事を行っており工事完了が令和11年度予定となっている。



マムアップパーク事業の対象者数はどのくらいで、何人の受講を目指すのか。

対象者数は約5,000人で、そのうち200人程度の参加を目標としている。



鳥獣保護管理法が改正され、緊急銃猟ができるようになったが、地域の中で訓練できる仕組みや、やり方を検討できないか。

各町内会を巻き込んだ定期的な訓練の必要性を感じており、関係機関と協議をしていきたい。



食育動画教材を製作することだが対象となる学年は。また、指導の在り方を研究した後、どう食育に生かしていくのか。

対象は、小学校の高学年を想定している。今回の研究は、文科省から委託された実証実験であり、アンケート等で効果を計っていく。



中野議長、「全国市議会議長会研究フォーラム」で登壇

8月27日・28日の両日、札幌市において、第20回全国市議会議長会研究フォーラムin札幌が開催され、全国から市議会議員等2,452名が参加しました。

28日には、中野進議長が、テーマである地方議会議員のなり手不足問題の取り組みについて、事例報告者として登壇し、「MGKみんなでギカイを考えるキカイ」と題して事例発表を行いました。



Q

&

A

一般質問

9月会議の一般質問は、
9月11日(木)、9月12日(金)の
2日間にわたり開催されました。

- 議員が市の一般事業に対して、執行状況や将来の方針を問い合わせ、政策的な提言などを行います。質問時間は1議員30分以内です。
- 一般質問コーナーの掲載記事は、発言議員本人からの寄稿によるものです。(質問順に掲載)

市民生活

他の質問は
コチラ →



なでしこ
撫子 正

動画で
チェック



空き家対策として相続発生前に本市の絆ノート活用は遺産分割協議時に有効であるが周知は



A まちかど市民講座や出前講座等において周知していきたい

都市基盤

他の質問は
コチラ →



いけもと まさる
池元 勝

動画で
チェック



空き家対策として相続発生前に本市の絆ノート活用は遺産分割協議時に有効であるが周知は



A まちかど市民講座や出前講座等において周知していきたい



大雨による水路の氾濫の常態化は市の責任。水路修繕時のグレードアップは地元負担がないように伴走支援するべきでは



A 伴走型で対応できるように取り組む

行財政

他の質問は
コチラ →



はら
原
たく
じ
卓二

動画で
チェック



学校施設を複合化することは有益と思われるが市の見解を問う



A 複合化や多機能化は非常に有益であり、検討していく

健康・福祉

他の質問は
コチラ →



ひらの
平野
辰子

動画で
チェック



児童虐待の背景に経済的問題もあり支援が必要だが、学校などにおいて情報が的確に伝わり共有されているか



A 研修にて、理解促進に取り組んでいる

産業

他の質問は
コチラ →



やまもと
山本
よしひろ
佳裕

動画で
チェック



外国人労働者の人数の実態調査をせよ



A 商工会議所、商工会と相談しながら、より詳細に実態がつかめる方策を検討する

産業

他の質問は
コチラ →



いし
じ
石地
宜一

動画で
チェック



半導体工場の誘致に向けプロジェクトチームをつくっては



A 半導体関連の企業誘致は有益だ。国・県の動向や企業情報の集約に取り組み精力的に誘致に努める

都市基盤

他の質問は
コチラ →



てらこし
寺越
かずひろ
和洋

動画で
チェック



高橋川改修の進捗率と次期改修促進期成同盟会設立は



A 進捗率は88%。橋の改修は、令和9年度完成予定。今後も引き続き当同盟会で活動する

健康・福祉

他の質問は
コチラ →

田代 敬子
たじろ けいこ

動画で
チェック

Q RSウイルスワクチンに関する周知と啓発の取り組みを

A 市HPやはくさん子育て応援アプリにて周知し、医療機関と連携し必要な情報が届くよう検討する

健康・福祉

他の質問は
コチラ →

有川 康二郎
ありかわ こうじろう

動画で
チェック

Q はくさんタニタ健康くらぶが実効性のある事業に発展するための環境整備や計画策定を示せ

A 新年度には発展的な取り組みについて示せるよう努める

市民生活

他の質問は
コチラ →

山口 俊哉
やまぐち としや

動画で
チェック

Q 災害時に備え、来年こそトイレトラックの購入を

A 移動式でどこでも設置可能なトイレの確保は重要。来年度当初予算編成の中で検討していきたい

市民生活

他の質問は
コチラ →

上田 良治
うえだ よしお

動画で
チェック

Q 事前防災対策として二次避難施設の空調設備設置を促進しては

A 学校の体育館はLED化後に整備し、他の二次避難施設は中期計画に盛り込む

市民生活

他の質問は
コチラ →

米山 立子
よねやま りつこ

動画で
チェック

Q 町内回覧板のハイブリッド化で紙とアプリの併用の検討は

A 電子回覧板アプリ導入の場合、希望する世帯には紙媒体を配布し情報格差がないよう考える

都市基盤

他の質問は
コチラ →

谷 健一
たに けんいち

動画で
チェック

Q 冠水被害の道路アンダーパスなどに安価な水位検出器の設置を検討しては

A アンダーパスの排水ポンプ更新時に冠水通報システムの導入に着手した

健康・福祉

他の質問は
コチラ →

藤田 政樹
ふじた まさき

動画で
チェック

Q 被災した聴覚に障害のある人の福祉避難所の設置をどのように考えているのか

A あさがおハウスがあるこがね荘が福祉避難所に適していると考えている

議会傍聴をお待ちしています

手続きの詳細はコチラ →

本会議の傍聴席は市役所7階です。
配慮が必要な方は事前に議会事務局までお問い合わせください。

12月会議の予定

本会議日程 12月 2日 (火) 10:00～ 提案説明
12月11日 (木) 10:00～ 一般質問
12月12日 (金) 10:00～ 一般質問
12月23日 (火) 15:00～ 表決

*委員会の傍聴もできます。委員会日程は議会事務局までお問い合わせください。

視察報告



※詳しくは、市議会ホームページでご覧ください。

総務企画常任委員会 7月28日～30日

大阪府大東市 「公民連携事業」

大東市では行政と民間が協働する公民連携組織として「地方創生局」を設置し「大東市公民連携基本条例」が制定されました。民間の柔軟な発想・稼ぐ視点・マーケティング力を生かし、行政は公的資産の解放・規制緩和・まちづくりビジョンの策定に取り組んでいます。

民間事業者の提案により、児童センター跡地活用事業として株式会社を設立し、子どもやその保護者の方々に関連する事業をはじめとして、ビジョントレーニングが受けられる教室、TEAM教室、企業主導型保育園などを展開し、エリア価値の注目度が上昇し新たな担い手を呼び込んでいるとのことです。

本市でも、合併以前からの老朽施設が多く、更新や統廃合が課題となっている中で大変参考になりました。

その他、堺市では、「財政危機脱却プラン」で持続可能な財政運営に向けた取り組みを、愛知県稻沢市では、「稻沢市シティプロモーション戦略」で移住定住促進、地域ブランドの向上を図る取り組みを、愛知県蒲郡市では、「サーキュラーシティ推進事業」でサーキュラーエコノミーの取り組みについて視察しました。



大阪府大東市

文教福祉常任委員会 8月6日～8日



山形県寒河江市

山形県山形市 「健康ポイント事業 SUKSK」

山形市では、「健康医療先進都市」実現の主要施策として、「SUKSK(スクスク)」という健康ポイント事業を実施しています。住民の健康的な活動に対してポイントを付与し、ポイントがたまると景品や商品券等が抽選でもらえる取り組みです。

参加は無料で、個人だけでなく団体でも参加でき、ポイント対象となる活動は歩数だけでなく、健康セミナー・ボランティア参加、健康的な外食、スポーツ観戦など250以上の活動に広がっています。登録者は人口の約1割に達しており、健康寿命の延伸効果が得られています。本市でも「はくさんタニタ健康くらぶ」という健康ポイント事業を行っており、この事業の発展に大変参考になりました。

その他、山形県上山市では、上山型温泉クアオルト事業について、山形県寒河江市では、さがえ未来コンソーシアムについて、栃木県宇都宮市では、デジタル適応支援教室「U@りんくす」について視察しました。



和歌山県串本町

産業建設常任委員会 7月29日～31日

和歌山県串本町 「南紀熊野ジオパークセンター」

本州最南端である紀伊半島南部地域にある南紀熊野ジオパークは、平成26年に日本ジオパークに認定されました。令和元年7月に串本町に開館した南紀熊野ジオパークセンターは、情報発信や調査研究の拠点として、①ジオパークの魅力や大地の成り立ちを体験や実験を通じて、分かりやすくかつ楽しく学ぶ観光学習施設、②多言語対応による世界への発信、③ジオパークガイドなどが集う地域活動育成機能を備えています。一方で、施設運営に係るランニングコストや塩害対応の保守点検、展示品の更新に係る費用が課題となり、今後入場を有料化することも必要ではとの議論になっているとのことでした。また、観光や学校などの団体対応のため、施設内の円滑な動線をあらかじめ広く考えた上で、整備を行うべきであったとの反省と助言を頂きました。本市でも、白山手取川ユネスコ世界ジオパークの普及に向け、吉野工芸の里内に拠点施設整備が進められており、大変参考になりました。

その他、奈良県ビズターズビューローでは「ガストロノミーツーリズム」について、三重県明和町では「国指定史跡斎宮跡の整備、活用、維持管理」について視察しました。

議会だよりアンケートに
ご協力いただき、
ありがとうございました。

針金や糊、熱も使わない製本技術
「エコプレスバインディング」を
採用しています。

リサイクル適性(A)
この印刷物は、印刷用の紙へ
リサイクルできます。

広報広聴委員会 広報部会

委員長：田代 敬子 副委員長：上田 良治
委 員：有川 康二郎、撫子 正、横山 由裕、山本 佳裕

